
На пленарном засе
дании Госдумы 21 
октября от фракции 
« С П Р А В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ» с пятими
нутным заявлением по 
актуальным социально-
экономическим, поли
тическим и иным вопро
сам выступила Оксана 
Дмитриева: 

- Сегодня мы будем рассматривать бюджет 
на 2012 год. Это последний бюджет, который 
принимает Дума текущего созыва. Я думаю, что 
это апофеоз той финансовой политики, кото
рую проводило Правительство все эти четыре 
года, и за которые все четыре года голосовало 
проправительственное большинство «Единая 
Россия». 

У нас было много бюджетов за это время. 
Был бюджет упущенных возможностей, был 
бюджет стагнации. Этот бюджет можно охарак
теризовать как бюджет финансирования доро
гостоящих ошибок и, в связи с этим, неспособ
ности решить ни одной задачи и не реализовать 
ни один приоритет. 

Самая дорогостоящая ошибка - это привыч
ная политика занижения доходов и складиро
вания средств в Резервном фонде. В этом бюд
жете она будет стоить около 1,5 трлн рублей. 

Вторая дорогостоящая ошибка - это про
вальная пенсионная реформа с накопительным 
элементом и с регрессивной шкалой социаль
ных взносов, которая сохраняется. Она будет 
стоить еще 2 трлн рублей. 

Третья ошибка - это дорогостоящие ам
бициозные проекты в виде форума АТЭС, 
Олимпиады и другие. Это где-то еще 150-160 
млрд. Наконец, в этом бюджете очень широ
ко представлено финансирование различных 
акционерных обществ, которые можно оха
рактеризовать как «рога и копыта», например, 
открытые экономические зоны. Конечно, когда 
в бюджете 4 трлн ошибочных дорогостоящих 
расходов и проектов, то на социальные про
блемы, на стимулирова
ние экономики денег не 
остается. 

Прогноз бюджета 
не точен, как всегда, 
поскольку вы знаете, 
что «СПРАВЕДЛИВАЯ 

Р О С С И Я » 
представляет 
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Удивительное дело -
единороссовская гора родила 

- мышь, В начале истории было 
создание Объединенного 
народного фронта, Потом 
Центр Федорова стал собирать 
предложения на тему «как нам 
обустроить Россию». Предложений 
собралось со всей страны аж 
17 томов. Казалось бы, настоящее 
идеологическое богатство - и 
теперь у «Единой России» в кои-
то веки появится настоящая, 
полноценная, народная 
программа. Как бы не так! Дальше 
выяснилось, что в центральном 
аппарате «Единой России» и 
близко нет мобильной группы 
профессиональных редакторов, 
которые из бесчисленного 
количества предложений смогут 
выделить самое главное и важное. 

Одним словом, МИЛЛИОНЫ простых 
единороссов и сторонников партии 
были попросту обмануты. Сначала им 
предложили поучаствовать в изме
нении России, а потом тупо кинули. 
Выяснилось, что 7 страничек текста 
двух речей Путина с Медведевым 
на съезде «Единой России» явно пе
ревешивают 17 томов идей, замеча
ний и предложений граждан России. 
Сначала был пиар на всю страну, а 
как только пускание пузырей закончи
лось, о людях забыли тут же. О людях, 
об обещаниях. О совести, наконец. 
Выяснилось, что «Единая Россия» за 
свои слова отвечать не в состоянии. 
Ни партия, ни Путин, ни Медведев. 

Если же навести резкость на наш 
Пермский край, то и здесь выяснятся 
удивительные вещи. Пока шел пиар 
по поводу краевого перинатального 
центра, все ангажированные СМИ 
трещали на всю округу, что проект 
всячески поддерживает местное 
региональное отделение «Единой 
России». Однако как только выяс
нилось, что центр к вводу в эксплу
атацию не готов, а торжественное 
открытие постоянно отодвигается и 
отодвигается - тут же и местные еди-
нороссы заткнулись. Недолго музыка 
играла... 

На этом фоне на редкость по-че
ловечески выглядит СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ. Депутаты Законодательного 
собрания Пермского края от этой 
партии выдвинули 10 справедливых 
законов - и теперь бьются с едино-
россами за их исполнение. На фе
деральном уровне СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ предлагает общероссий
скую пятилетнюю программу «Пять 
шагов справедливости». Это 50 серь
езных законодательных инициатив, 
расписанных на 5 лет вперед (пять 
шагов - это пять лет постоянной ра
боты). 

Пора выбирать, на чью сторо
ну становиться. Пора голосовать за 
справедливость. Или вам всё ещё 
симпатичны лжецы, жулики и воры? 

ЖКХ в Перми: 
грустная 
перспектива 

Горькая 
родина 

Люди и 
медведи 



ответственности по одному дому 
все-таки поменьше). С другой 
- гораздо больше доля управлен
ческих расходов в общих расход 
дах по коммунальным платежам. 

Ещё один нюанс, который об
наружился очень быстро: найти 
замену председателю ТСЖ не 
так-то просто. Если в сообщес
тве управляющих компаний есть 
какой-никакой, но кадровый 
резерв, то в ТСЖ проблема гра
мотного и профессионально
го председателя, а потом ещё 
и проблема его замены из-за 
разного рода форс-мажорных 
обстоятельств - это вечный да
моклов меч. 

По отношению к управляю
щим компаниям крайне высока1 

степень недоверия собствен
ников многоквартирных домов. 
Отчасти это связано с посте
пенным формированием рынка, 
на котором изначально было 
достаточное количество недоб
росовестных игроков. Да, от
кровенных жуликов становится 
всё меньше. Но есть и ещё одна 
проблема - и об этом тоже го
ворят специалисты-коммуналь
щики. Средства массовой ин
формации, действующая власть 
занимаются откровенным шель
мованием коммунальных струк
тур. Между тем капитальные 
ремонты по многоквартирным 
домам в Перми делаются в раз
мере 2,2% от потребности (т.е. 
это - прямая ответственность 
властей всех уровней), основная 
тяжесть коммунальных платежей 

- это плата за поставку ресурсов 
- воды, тепла, электричества. А 
это - энергопоставщики, кото
рые к управляющим компаниям 
не имеют никакого отношения. 
Заметим, энергопоставщики 

- это государство, власть - и 
«Единая Россия». И валить всё с 
больной головы на здоровую -
давняя привычка партии власти. 

Петр Демичев 

миллиардов рублей, а удовлет
ворить получится максимум на 
200 миллионов». 

О чем это говорит? О том, 
что государственное и муници
пальное управление жилищным 
фондом многоквартирных домов 
в славном городе Перми приве
ло к 9-миллиардной потребнос
ти в капремонтах. А реальные 
возможности эти капремонта 
провести составляют лишь 2,2% 
от потребности. То есть, вот вам 
реальная ответственность пар
тии власти за то, что у нас проис
ходит. При таких темпах ремонта 
Перми понадобится как минимум 
50 лет, чтобы прийти в нормаль
ное состояние по инженерным 
сетям и инфраструктуре... 

Что лучше: УК 
или ТСЖ? 

Ответы на первый вопрос од
ной из опросных анкет аналити
ческого отчета НКО «Пермский 
Фонд содействия товарищес
твам собственников жилья» 
(«Удовлетворены ли Вы состоя
нием вашего дома и придомовой 
территории в целом?») показы
вают, что удовлетворенность со
стоянием МКД при управлении 
домом УК в четыре раза ниже 
(20,2% и 4,7% - соответственно 
ТСЖ/ЖСК и УК), чем в ТСЖ/ЖСК, 
а неудовлетворенность - выше 
более чем в два раза (11,7% и 
23,2%). 

С чем это связано? Пред
седатель правления ТСЖ выби
рается собственниками в ТСЖ 
«из своих». Соответственно, дис
танция между жителями дома 
и председателем - несколько 
подъездов. Кроме того, если у 
управляющей компании под уп
равлением обязательно хотя бы 
несколько домов, то под управ
лением отдельно взятого ТСЖ 
- только один дом. С одной сто
роны - управление лучше (зона 

мами суть отложенный соци
альный конфликт. Причем не в 
смысле повышения тарифов и 
т.п., это другая тема. Человек в 
своем большом многоквартир
ном доме не только научается 
быть хозяином. Одновременно 
он становится носителем новых 
техник выражения социальной 
агрессии. Поле их применения 
необозримо. 

3. В рассматриваемой спе
цифической сфере социальной 
жизни велика связь психотипов 
потребителей жилищно-комму
нальных услуг и типологии конф
ликтов (источников конфликтов). 

4. Органы местного самоуп
равления (а вместе с ними и дру
гие уровни власти) культивируют 
модель ТСЖ как новой формы 
управления, сознательно или 
бессознательно понимая, что 
если с проблемами с УК собс
твенники чаще приходят к ним, 
то дома ТСЖ «вычеркиваются» 
из функционала чиновника, к 
большому для него удовольс
твию. Власть по факту здесь еще 
является посредником между 
бизнесом и населением, но не 
между населением и населени
ем. Это составная часть иллю
зорной идеологии управления 
сообществом как корпорацией». 

Причины конфликтных си
туаций в рамках исследования 
обозначены очень четко и бук
вально в одном абзаце: «Лишь 
9,9% собственников квартир 
МКД (10,7 - МКД-ТСЖ/ЖСК и 
9,2% - МКД-УК) понимают стра
тегию жилищных отношений. 
Неразвитость отношений собс
твенности - может быть одной 
из причин социальных конф
ликтов, в том числе перехода в 
социальную агрессию. В одном 
из глубинных интервью были 
приведены цифры по г. Перми: 
«заявок на капитальный ремонт 
МКД в 2011 году поступило на 9 

Пермь как либерально-
коммунальная 
территория 

Исследователи утверждают, 
что в Перми организация уп
равляющих компаний и ТСЖ по 
одной схеме не происходила - и 
слава Богу. Ситуация коммен
тируется следующим образом: 
«Во-первых, реально не было 
навязывания какой-либо единой 
схемы с риском извращений, 
как, например, в Саратове. Во-
вторых, самими жителями со
здано большое количество ТСЖ 
(в настоящее время - свыше 
1250, около 20% всех МКД (мно
гоквартирных домов) в городе). 
В-третьих, в городе работает 
более 80 частных управляющих 
компаний с различной корпора
тивной историей. Поэтому кар
тину можно наблюдать во всем 
многообразии цветов и красок». 

Что характерно: уровень аг
рессии у владельцев квартир 
в многоквартирных домах по 
отношению к управленцам из 
управляющих компаний и това
риществ собственников жилья 
достаточно высок. Хотя в ТСЖ 
социального мира все-таки по
больше. Крайне интересны вы
воды исследования о природе 
конфликтов между собственни
ками, ТСЖ и УК: 

«1. Агрессия как модель по
ведения имеет возможности 
для более полного развития в 
замкнутой системе. Примером 
такой замкнутой системы яв
ляется ТСЖ, где никакие отно
шения не ориентированы вовне 
- ситуации зарождаются, живут 
и умирают здесь, в конкретном 
доме, в конкретном сообществе 
собственников. Если домом уп
равляет УК, большинство отно
шений продолжаются и во вне
шнем мире. 

2. Ситуация в сфере управ
ления многоквартирными до-

22 и 23 октября, в субботу и воскресенье, 
по инициативе Общественного совета по за
щите законных прав военнослужащих, бес
квартирные офицеры в знак протеста против 
бездействия Миноброны вышли на серий
ный пикет на площадь Пречистенских ворот. 
Военнослужащие потребовали от Сердюкова 
обеспечить квартирами 200 тысяч офицер
ских семей, которые по вине чиновников ос
тались без жилья. 

Как заявил один из организаторов акции, 
обманутые офицеры намерены выходить на 

митинги и пикеты до тех 
пор, пока не добьются 
результата. Привлечь 
внимание руководства 
страны к своей про
блеме они пытаются с 
мая этого года. Череда 

т ы с я ч н ы х 
м и т и н г о в 

Офицеры против 
Министерства 
обороны 

альтернативный проект бюд
жета, который каждый раз ока
зывается гораздо более точен и 

профессионален, чем правительственный. 
Мы считаем, что на следующий год доходы 
у Правительства могут быть при нормаль
ной политике на 1 трлн 300 млрд больше. 
Правительство считает, что ошибаться в 
доходах очень хорошо, это правильная по
литика. Мы считаем, что это абсолютно не
правильная политика, которая приводит, во-
первых, к нерешению социальных проблем, 
к дестимулированию экономического роста 
и к формированию долговой петли, посколь
ку, когда вы занимаете деньги под 7-8%, а 
собственные деньги вкладываете под 1%, это 
как раз и есть затягивание долговой петли. И 
почему это способствует устойчивости, нам 
пока никто членораздельно не объяснил. 

Какие же задачи ставятся перед этим бюд
жетом правительством? 

Первая задача, которая поставлена, это 
эффективная децентрализация полномочий 
публично-правовых образований. В перево
де на всем понятный язык это означает сле
дующее: забрать у регионов доходы, дать им 
дополнительные расходные полномочия, за
брать у регионов объем финансовой помощи 
и таким образом полностью оставить их без 
ресурсов для решения социальных проблем 
и проблем жилищно-коммунального хозяйс
тва. Разбалансированность бюджетов субъ
ектов составляет где-то 160 млрд рублей. 

Следующая задача, которая ставится, это 
повышение качества государственных и му
ниципальных услуг. Что это означает? Это 
означает: реализация 83-го закона и факти
чески коммерциализация всей бюджетной 
сферы. 

Третья задача, которая ставится, это ад
ресное решение социальных проблем. Надо 
понимать, что это адресное нефинансиро
вание отдельных социальных отраслей и от
раслей жилищно-коммунального хозяйства. 
Сокращаются расходы практически в два раза 
на ЖКХ, сокращаются абсолютно расходы на 
фундаментальную науку, сокращаются рас
ходы на лесное хозяйство и замораживают
ся практически все относительно успешные 
направления ранее принятых национальных 
проектов образования и здравоохранения. 

Понятно, что это трясина, застой, за этот 
бюджет мы голосовать не будем. А как из 
него выйти, мы расскажем, когда будем об
суждать проект бюджета и представим свой 
альтернативный бюджет на 2012 год. 

огда перед глазами -
интереснейший отчет НКО 
«Пермский Фонд содействия 

товариществам собственников жилья», 
понимаешь, как все в Пермском крае 
неуютно. Это великолепная аналитика, 
абсолютно свободная от каких бы 
то ни было политических оценок. Но 
именно эта независимость и выносит 
действующей власти социальный 
приговор: некомпетентность и 
неспособность к эффективному 
управлению. В то же время, совершенно 
понятно, как изменить ситуацию к 
лучшему, если к власти придут люди 
компетентные и ответственные. 

К 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ - ПЕРМСКОМУ КРАЮ 



22октябряс 16:00до 18:00 на Центральной 
площади Кургана прошел митинг врачей 
«Скорой помощи». Фельдшеры и санитары 
отстаивали свои права, их поддержали ак
тивисты движения «ВСТАНЬ И ИДИ», а также 
молодежное крыло партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ «Молодые социалисты Кургана». 

Поводом для «акта отчаяния» стал тот 
факт, что 1 августа 2011 года врачи «Скорой 
помощи» в Кургане были переведены на но
вую систему оплаты труда. Надо заметить, 
что уведомили их об этом на общебольнич
ном собрании в конце июня, а обязаны были 
за два месяца. Но тогда на это никто не обра
тил внимания, потому что новость, вроде бы, 
была хорошая - повышение зарплаты на 20% 
от оклада. 

Очередные чиновничьи «коврижки» оказа
лись самопиаром. Повышения не произошло 
- оклад действительно был увеличен на 20%, 
(то есть, в среднем, на две тысячи рублей). В то 
же время стимулирующие надбавки оказались 
убраны, а это уже около четырех тысяч рублей. 

В итоге люди, от которых напрямую зави
сит жизнь граждан, получают от 8 до 10 тыс. 
рублей в месяц - и это при условии постоян
ных переработок. Ведь «благодаря преобра
зованиям» «Скорой помощи» в Кургане ка
тастрофически не хватает кадров - опытные 
фельдшера увольняются, новые - не прихо
дят, понимая, что про
кормиться на мизерную 
зарплату невозможно. 
Теперь вместо двух 
фельдшеров, двух са
нитаров и водителя, как 
положено, на вызовы 
едут - один фельдшер и 
водитель. 

В Кургане «Скорая 
помощь» вышла 
на улицу 

22 октября в 11.00 на площади Ленина в г. 
Йошкар-Ола (Республика Марий Эл) прошел 
митинг партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
«Мы за справедливые тарифы ЖКХ!» 

Региональное отделение партии как ор
ганизатор митинга уверено, что только со
лидарные действия граждан заставят ЖКХ 
работать на людей. 

В митинге приняли участие депута
ты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в 
Государственной Думе Анатолий Аксаков, 
Галина Хованская, депутат Собрания депута
тов городского округа «Город Йошкар-Ола» 
Алексей Горбунов. 

К участию в митинге приглашены руково
дители и представители РЭК, Министерства 
строительства и коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл, администрации г. 
Йошкар-Ола. 

В этот день жители открыто выразили 
свою гражданскую позицию и требования: 

«Установим народный контроль за де
ятельностью управляющих компаний!» 

«Долой мошенников из сферы ЖКХ!» 
«Плата за жильё и коммунальные услуги 

не должна вести к обнищанию российских 
семей!». 

Йошкар-Ола за 
справедливость! 

хоть и не увенчалась успехом, 
но заставила министра оборо
ны Сердюкова быть осторож

ным в принятии решений. Так после акций 
протеста военнослужащих 9 и 10 октября на 
Гоголевском бульваре, он отменил приказ, 
останавливающий выплаты денежного до
вольствия военнослужащим-распоряжен-
цам. 

К в е л и к о м у с о ж а л е н и ю , то, что с е г о д н я п р о и с х о д и т в 

ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь н о й с ф е р е , л и ш н и й р а з п о к а з ы в а е т 

н а м е р е н и е г о с у д а р с т в а о т к а з а т ь с я о т о б р е м е н и т е л ь н ы х 

с о ц и а л ь н ы х о б я з а т е л ь с т в . « К о м м у н а л к а » с ч и т а е т с я в л а с т ь ю 

г л а в н ы м о б р е м е н е н и е м - и р а с х о д ы н а э т у с ф е р у с к а ж д ы м 

г о д о м с т р е м и т е л ь н о с о к р а щ а ю т с я . 

ДОЛГИ, которые 
никто не возвращал 

В 80-е и 90-е годы прошлого 
века на полноценную модер
низацию инженерных сетей 
рассчитывать не приходилось. 
Постсоветское государство 
благополучно сбрасывало с 
себя ненужные обязательства. 
Да и на фоне падения мировой 
цены на нефть в 1981-1986 го
дах (результат договоренности 
Рональда Рейгана и прави
тельства Саудовской Аравии), 
на фоне роста внешнего долга 
СССР руки у власти до комму
нальных инженерных сетей не 
доходили долгие, долгие годы. 

Затем были развал СССР и 
две чеченские войны, августов
ский дефолт 1998 года, нападе
ние банд Басаева на Дагестан, 
досрочное отречение Бориса 
Ельцина от власти, избрание 
Владимира Путина президен
том в 2000-м году. Только в сы
тые «нулевые» началась неспеш
ная модернизация коммуналь
ного хозяйства. По большому 
счету, она выразилась в отка
зе от дотаций коммунальных 
платежей (сегодня граждане 
5#рссии платят за всё), а также в 
очень выборочной и локальной 
замене наиболее ветхих участ
ков инженерных сетей. 

Сегодня износ труб холод
ного и горячего водоснабже
ния, канализации составляет от 
50 до 80% в разных российских 
регионах. А хроническое, сис
темное недофинансирование 
государством инженерных ком
муникаций превращает центра
лизованные сети в технический 
анахронизм конца XX века. Ведь 
первое правило централизован-
ных систем гласит - они хорошо 
работают только тогда, когда 
находятся в отменном техни
ческом состоянии. Если же нет 
постоянных и своевременных 
ремонтов, то этот рассадник 
болезнетворных бактерий за
ставляет очень сильно хлори
ровать воду - и переходить на 
потребление чистой питьевой 
воды из подземных артезианс
ких источников. 

Региональные 
катастрофы 

В Пермском крае ситуация 
с ЖКХ просто парадоксаль
ная, я бы даже сказал, чудо

вищная. По первоклассным 
водным ресурсам наш край 
опережает Свердловскую, 
Челябинскую, Тюменскую, Кур
ганскую области, вместе взя
тые. У нас - великая Кама. А 
ещё Чусовая, Сылва - плюс де
сятки горных рек, стекающих с 
западного склона Уральского 
хребта. 

Однако по качеству воды мы 
зачастую очень сильно уступа
ем нашим ближайшим сосе
дям. Коммунальная катастрофа 
в Краснокамске образца 2008 
года - реальное тому под
тверждение. Отравление кис
лотными стоками шахт бывше
го Кизелугля 19-ти горных рек 
и речушек говорит о том, что 
местные власти давным-давно 
перестали всерьез заниматься 
реальными проблемами терри
торий. 

Что мы имеем в резуль
тате? Низкое качество воды 
поверхностных речных водо
емов (Кама, Чусовая, Сылва) 
в результате разнообразней
ших техногенных загрязнений. 
Низкое качество инженерных 
сетей. Переплаты населением 
коммунальных услуг примерно 
на 30-40% (эти проценты при
ходятся на аварии и порывы в 
сетях - и, естественно, компен
сируются за счет населения). И 
крайне недостаточное финан
сирование больших инженер
ных ремонтов. А это инженер
ные сети как между домами, 
так и между микрорайонами. 
Львиная доля затрат падает 
именно на них. Фактически, мы 

находимся в ситуации, когда 
люди, оплачивая все 100% ком
мунальных услуг, не могут за 
очень серьезную цену получить 
адекватное цене качество. 

Разумный выход 
из положения 

Если СПРАВЕДЛИВАЯ РОС
СИЯ, другие оппозиционные 
партии страны и Пермского 
края возьмут верх как в рос
сийском парламенте, так и в 
краевом законодательном соб
рании, можно реализовать про
грамму жилищно-коммунальных 
реформ в полном объеме. Что 
это значит? 

Первое: государство не 
должно свои многолетние про
блемы перекладывать на плечи 
людей и обременять их немыс
лимыми расходами и затрата
ми. Государство должно актив
но соучаствовать в расходах по 
замене междомовых и межмик-
рорайонных инженерных сетей. 
Ведь ни у муниципалитетов, 
ни у регионального правитель
ства соотвествующих финансо
вых средств нет - и никогда не 
было. Это именно недофинан
сирование со стороны государс
тва. И подобную несправедли
вость устранять должна прежде 
всего федеральная власть. 

У нас мертвым грузом лежат 
весьма значительные средства 
в Стабилизационном фонде 
- и в то же самое время боль
шая часть населения страны 
откровенно травится хлори
рованной водой. Почему так? 
Инженерные сети из-за своей 

Оганес ОГАНЯН, 
член Совета Федерации 

от Пермского края, 
председатель Совета 

Регионального отделения 
политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Пермском крае 

ветхости заражены самыми 
разнообразными видами бо
лезнетворных, опасных для 
жизни бактерий. Уберем ран
нюю смертность от алкоголя, 
наркотиков, дорожно-транс
портных происшествий, пре
ступлений против личности - и 
окажется, что едва ли не глав
ным фактором, сокращающим 
нашу жизнь, является плохая 
вода. А человек, как известно, 
на 70-80% состоит из воды. 

Второе. Партия СПРАВЕД
ЛИВАЯ РОССИЯ как на феде
ральном, так и на региональном 
уровне требует ограничить рост 
тарифов ЖКХ ставкой рефинан
сирования Центробанка. То есть 

- не выше реальной инфляции в 
стране. Пока что энергопостав
щики подымают цены на свои 
ресурсы на 15-20% в год - сле
дом, на такой же процент подни
маются и цены на коммуналку. В 
Пермском крае справороссами 
разработан и пробивается через 
глухое сопротивление едино-
россов Закон о ЖКХ (один из де
сяти справедливых законов). На 
федеральном уровне наведение 
порядке в коммунальной сфере 
является важнейшей частью об
щепартийной программы «Пять 
шагов к справедливости». Ведь 
в одном только Пермском крае 
справедливости не получится 

- надо наводить порядок по всей 
России. 

Сегодня партия власти фак
тически расписалась в своем не
умении заниматься серьезными 
структурными реформами. Теми 
реформами, которые реально 
улучшают жизнь россиян - как в 
стране в целом, так и в Пермском 
крае. Пора менять власть, кото
рая ничего не может. Пора ме
нять власть, которая фактически 
вот уже 10 лет не имеет никакой 
позитивной программы. Только 
дежурный набор лозунгов, о 
которых единороссы забывают 
буквально на следующий день 
после выборов. России не нужны 
болтуны и фанфароны во власти. 
Россия нуждается в справед
ливом и профессиональном уп
равлении. 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ - ПЕРМСКОМУ КРАЮ 



СПРАВЕДЛИВОСТЬ - ПЕРМСКОМУ КРАЮ 

Владимир Аликин: 
«Пермский край по 
экологии в стране 
на 61 месте» 

Владимир Аликин 
-доктор наук, отменный 
производственник, 
личность в Пермском 
крае весьма 
известная. Ликвидация 
последствий одной из 
двух техногенных аварий 
в Краснокамске, когда 
город на несколько дней 
остался вообще без 
воды, после чего еще 
очень долго ощущались 
неблагоприятные 
последствия, 
происходила при его 
непосредственном 
участии. Что же 
происходило тогда, в 
феврале 2008 года? 

- Владимир Николаевич, как получи
лось, что вы принимали самое непос
редственное участие в оценке последс
твий нашумевшей техногенной аварии в 
Краснокамске? 

- Три с половиной года назад Николай 
Бухвалов, тогдашний председатель прави
тельства Пермского края, назначил меня 
руководителем рабочей группы про оценке 
водоснабжения города Краснокамска. Было 
это в 2008 году, после аварии на биологи
ческих городских сооружениях города Перми 
в поселке Гляденово. Тогда отключился ток, 
резервного источника питания, в нарушение 
всех норм, не было - и за сутки в Каму выли

валось по 250-300 ты
сяч кубометров неочи
щенных стоков. И все 
это пошло вниз по тече
нию - и на Краснокамск. 
Водозабор же в райо
не Краснокамска ocv-
щ е с т в л я -
ется через 

— М е н я в о т т о ж е ч а с т о 

с п р а ш и в а ю т : п р а в д а л и , ч т о 

С П Р А В Е Д Л И В А Я РОССИЯ н е 

п р о й д е т ? Г о л о с о в а т ь , н е г о 

л о с о в а т ь ? 

— Медведев хочет, чтобы 

в парламенте было как можно 

больше партий. Сейчас увиди

те, что будут тянуть Явлинского 

до 5%. Больше они не набе

рут, а вот один мандат получат. 

Реальный рейтинг показывает, 

что мы проходим, тем более 

что все понимают, что четыре 

парламентские партии, кото

рые себя уже зарекомендовали, 

должны остаться. Очевидно, 

что «Патриоты России» не п р о й 

дут, «Правое дело» после всех 

скандалов не пройдет, оста

ется только «Яблоко». Но мой 

прогноз: «Яблоко» дотянуть 

не удастся. Но в л ю б о м слу

чае перераспределение будет 

значительным. Если бы ЛДПР 

сыграла в реальную о п п о з и ц и 

онность, то мы — оппозиция 

— могли бы спикера своего пос

тавить. М о й прогноз: у «Единой 

России» не будет 5 0 % , а больше 

5 0 % будет у трех парламент

ских партий — у нас, комму

нистов, ЛДПР. Условно говоря, 

«Единая Россия» будет иметь 

4 8 % , а мы в сумме 5 2 % . Коль 

с к о р о нас большинство, мы 

сможем спикера поставить. Мы 

готовы пойти на компромисс. 

Ну не Зюганова, конечно, ста

вить, я бы за Ивана Мельникова 

проголосовал (первый зампред 

КПРФ. — РБК daily). Там у них 

тоже толковые люди есть. Но и 

у нас есть достойные л ю д и на 

этот пост. Как д о г о в о р и м с я . 

— Н е д а в н о р а з г о в а р и 

в а л а с о д н и м и з э с е р о в , о н 

м н е в ы с к а з а л т а к у ю м ы с л ь : 

к р а х « П р а в о г о д е л а » и в о з 

в р а щ е н и е в п р е з и д е н т с к о е 

к р е с л о П у т и н а , с к о т о р ы м , 

п о е г о з а в е р е н и я м , у в а с д о 

с и х п о р д р у ж е с к и е о т н о ш е 

н и я , з а м е т н о у в е л и ч а т ш а н 

с ы п а р т и и н а п о л н о ц е н н у ю 

ф р а к ц и ю . В ы м н е н и е о д н о -

п а р т и й ц а п о д д е р ж и в а е т е ? 

— У нас были хорошие отно

шения с Владимиром Путиным. 

Почему я говорю в п р о ш е д ш е м 

времени? Мы давно с ним мало 

общаемся. Когда я был членом 

Совбеза, мы с ним каждую не

делю виделись, общались... 

— А с е й ч а с ? 

— Редко видимся. Ну, это 

тоже понятно. Я должен сказать, 

что здесь речь не о личных отно

шениях Миронова и Путина. Мы 

с Путиным не согласны по мно

гим законопроектам. Критикуем 

правительство и его лично. 

Но он реально понимает, что 

остаться один на один с «Единой 

Россией», с теми же коммунис

тами, ЛДПР — это очень боль

шая угроза утраты стабильности 

в нашей стране. Вот смотрите, в 

Берлине сейчас социал-демок

раты победили, во Франции с о 

циалисты побеждают. Маятник 

по всей Европе качается в эту 

сторону после всех кризисов. 

Когда либеральные идеологии 

зашли в тупик, народ стал смот

реть в сторону социал-демокра

т и и . Путин прекрасно понимает, 

что наша партия исторически 

нужна, хоть и не ему, Путину, се

годня. И Путин, и Медведев пре

красно понимают значимость 

современной социал-демокра

тической партии. Я поэтому и 

сказал, что нам безразлична пе

рестановка в тандеме. Я уверен, 

что и Медведев, и Путин говори

ли неоднократно Зюганову (так и 

напишите, пусть он прочитает): 

«Геннадий Андреевич, что же ты 

проспал? Тебе бы в конце 90-х 

— в начале—середине 2000-х, 

да и сейчас не поздно, поменять 

флаг! Назовись социалистичес

кой партией, убери эти догмы 

Ленина — Сталина. Посмотри 

современными глазами, при

влеки новых людей, у тебя все 

на ура пойдет». Меня Геннадий 

Андреевич персонально опаса

ется, «небритым социалистом» 

называет, а я говорю, что объ

единение двух наших партий не

избежно. Но только на платфор

ме социал-демократии. 

— И с к о л ь к о ж д а т ь п р и 

д е т с я ? 

— Может быть, лет пять еще 

придется помучиться. Может, 

там уже ни Геннадия Андреевича 

не будет, ни меня, другие, может 

быть, руководители у партии 

будут. Но на каком-то этапе мы 

объединимся. Более того, это 

миссия нашей партии, кроме 

ликвидации монополии «Единой 

России». Надо подталкивать 

коммунистов к тому, что нам нуж

но объединяться. Представьте 

себе, что если бы мы сейчас не 

порознь били «Единую Россию», 

а единым кулаком, мы бы на 

первое место вышли. Надо обя

зательно объединяться. 

— Как о т н о с и т е с ь к р е ш е 

н и ю В л а д и м и р а П у т и н а и д т и н а 

т р е т и й п р е з и д е н т с к и й с р о к ? 

— Конституция не запрещает 

этого. Хотя я считаю, нужно п р и 

нять закон, по которому любое 

выборное лицо избирается не 

более чем на два срока, а слово 

«подряд» убрать. Кто бы ни стал 

президентом в марте 2012 года, 

если он не проведет кадровую 

революцию, не поменяет то

тально правительство, губерна

торов, не займется реальными 

реформами соцсферы, не на

чнет ликвидировать огромную 

пропасть между Россиями бед

ных и богатых, то его ждут очень 

тяжелые времена. Никакой ав

торитет не спасет. Накопилась 

усталость от безответственных 

министров, которые зачастую 

даже образования не имеют в 

той сфере, которой управляют. 

— Как в ы о т н о с и т е с ь к т о м у , 

ч т о п р о и з о ш л о с А л е к с е е м 

К у д р и н ы м ? 

— Я Алексея Леонидовича 

знаю много лет. Это не тот че

ловек, который из-за обид будет 

что-то делать. У него своя точка 

зрения. Я не согласен с ним, с 

его идеологией, не согласен с 

его монетаристскими взглядами, 

с его бюджетом. Мы его критико

вали, ругали и будем это делать. 

Я это делал, когда был депутатом 

питерского законодательного 

собрания, первым замом пред

седателя, он тогда был предсе

дателем комитета по финансам. 

Мы там ругались из-за бюдже

тов. Но то, что он дока и профес

сионал, я прекрасно понимаю. 

Мы с ним тогда не одну собаку 

на этом бюджете съели. Я всег

да знаю, что он будет занижать 

доходы. Он гениальный главбух, 

сводит дебет с кредитом. Я ему 

все время говорил, что министр 

финансов — это не стратег, а 

главбух. Стратег у нас президент 

или премьер, в идеале Госдума. 

А он все время сам себе пытался 

задачу облегчить. Не соглашаясь 

с ним идеологически, я уважаю 

его. Он не боится идти против 

течения — например, его крити

ка «ЕдРа»... Он неправильно сде

лал, что высказался по кадровым 

вопросам за рубежом, нельзя так 

говорить. Если ты не согласен — 

подай в отставку. По-человечес

ки мне его жаль, из-за этого его 

неосторожного высказывания. 

Делать такие заявления — зна

чит, на сто процентов нарывать

ся. И он нарвался. 

— В ы б ы к о г о н а е г о м е с т о 

п о д д е р ж а л и ? 

— Я слышал, что ходили 

разговоры про Дворковича. 

Простите, он это из с е р и и «хрен 

редьки не слаще». Я бы на его 

месте видел Оксану Дмитриеву. 

— М е с я ц н а з а д п о я в и 

л о с ь и н т е р в ь ю п о л и т о л о 

г а А л е к с е я Ч е с н а к о в а , с у д я 

п о к о т о р о м у К р е м л ь с о з д а л 

СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ, 

в с я ч е с к и п о м о г а л п а р т и и и 

д а ж е и н о г д а п р о с и л е д и н о р о с -

с о в н е м е ш а т ь . В и д е л и э т о и н 

т е р в ь ю ? Как к н е м у о т н е с л и с ь ? 

— С большим удовольстви

ем прочитал в «Известиях» ста

тью. Этот врунишка не сказал 

ни слова правды. В этой статье 

нет ни одного абзаца, соответс

твующего действительности. 

Это абсолютно политтехноло-

гическая статья. Он сам поли-

ттехнолог, написал это интер 

вью для того, чтобы показать: 

за СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 

голосовать не надо, в пробирке 

сделана. Мы были самостоя

тельны всегда, именно поэтому 

мы — кость в горле админист

рации президента, Суркова. Мы 

к этому привыкли. 

— С л е д у я п о с л е д н е м у о п 

р о с у В Ц И О М а , 4 6 % р о с с и я н 

с ч и т а ю т С П Р А В Е Д Л И В У Ю 

Р О С С И Ю к р е м л е в с к о й п а р 

т и е й . В ы с а м и к а к о т н о с и т е с ь 

к т о м у , ч т о з а о п п о з и ц и о н н о й 

п а р т и е й з а к р е п и л с я я р л ы к 

к р е м л е в с к о й ? 

— Политологи «Единой 

России» долбят каждый день 

такими публикациями, на теле

видении в том числе. Поэтому 

люди и начинают'верить такой 

ерунде. Когда мне говорят, что 

мы прокремлевские, я говорю: 

послушайте, если мы прокрем

левские, если нам светят 4% и 

прочее, то что же каждый день 

пишут про нашу партию, какие 

мы негодяйские негодяи и нич

тожества? Если мы ничтожест

ва, зачем тогда про нас писать? 

Каждый день пишут! «Единая 

Россия» понимает, что мы 

единственная сила, которая мо

жет прийти им на смену, отсюда 

все заказные соцопросы, статьи. 

Это формирующая социология. 

— С к а к и м р е з у л ь т а т о м 

н а д е е т е с ь б ы т ь в н о в о й 

Г о с д у м е ? С е й ч а с у в а с 3 3 

м а н д а т а п о с л е в ы х о д а н е 

с к о л ь к и х э с е р о в ? 

— Сейчас—да. Я ставлю задачу 

удвоить результат. То есть не 7,7%, 

а 15%. Это программа минимум. 

Программу максимум я остав

ляю свободной — вперед и вверх! 

Сколько возьмем — все наше! 

РБК Daily, 04.10.2011 г 



С П Р А В Е Д Л И В О С Т Ь - П Е Р М С К О М У К Р А Ю 

что с о г л а с н о статистике, каждые десять лет 

население Коми округа сокращается на 15 

процентов. Если все начнут уезжать и т е н 

денция сокращения численности населе

ния сохранится, то лет через 60 на д р е в н е й 

коми-пермяцкой земле вообще никого не 

останется. 

Семеныч не хочет никуда уезжать, о и 

понимает, что р о д и н а , какой бы горькой 

она не была, все равно остается р о д и н о й . 

Семеныч знает, что он может повлиять на 

изменение ситуации к лучшему. Например, 

прийти 4-го декабря на выборы депутатов 

Законодательного собрания Пермского 

края и сделать правильный выбор. Будучи 

человеком м у д р ы м , но справедливым он 

сам с о б и р а е т с я , и с о с е д е й своих п р и з ы 

вает голосовать за партию «Справедливая 

Россия» и ее кандидатов. Эти надежные, эти 

не подведут! 

то, какое выдумали - оптимизация! За пос

ледние годы чего только не оптимизировали: 

позакрывали ФАПы в малых деревнях, вмес

то участковых больниц сделали врачебные 

амбулатории. Многие жители глубинки, как 

Семеныч слышал, уже давно предпочитают 

не болеть, а если захворают, то не спешат к 

эскулапам, предпочитая средства народной 

медицины. 

Ну, а те же малокомплектные школы. 

Закрыли. Теперь возят детей в крупные шко

лы, порою за десятки километров от дома. 

Некоторые дети, отнюдь не сироты, а вынуж

дены жить в интернатах и по неделям не ви

деть родных родителей. 

И опять же вопросы сохранения и разви

тия национального языка. Разве в крупной 

школе его сохранишь, когда он уже не пре

подается, как предмет, а изучается только 

в качестве факультатива? На днях х о р о 

ший знакомый Семеныча - ученый человек 

Виталий выдал новость: в Кочевском районе 

- самом сердце древней Пармы, доля д е т е й , 

изучающих коми-пермяцкий язык в школе, 

уменьшилась вдвое. А если не учитывать эти 

самые факультативы, так вообще в 3,5 раза. 

Семенычу, как истинному патриоту с в о 

ей малой р о д и н ы , такие новости с о в с е м не 

по душе. Но отчаиваться он не с п е ш и т , и 

уезжать из р о д н о г о округа тоже. Тем более, 

Размышления Семеныча о жизни 
в его родном Коми-пермяцком округе 

углу, как в городе, так и в самой глухой глу

бинке? И нет на этих спиртоторговцев ника

кой управы. 

Намедни звонила теща из Демино, радо

валась, что им наконец-то связь дали, а то 

целый месяц никуда позвонить не могли. В 

какие только инстанции не писали, но в ито

ге оказалось, что самый главный начальник 

по связи сидит в Очере - там теперь распо

лагается ТУЭС, отвечающий за всю т е р р и 

т о р и ю Коми округа. А она чай не маленькая 

- Бельгия с Люксембургом уместиться мо

гут. В о б щ е м , пока связисты до них доехали, 

тридцать деньков и пролетело. 

Еще теща сетовала на разбитые д о р о г и , 

по которым в нынешнюю распутицу она с бли

нами к любимому зятю (Семенычу то есть) не 

скоро и доберется. Помнится, когда-то дав

но, в прошлые еще выборы, много приезжало 

рассказчиков. Обещали, что через их Демино 

пройдет прямая автодорога на Киров, де

скать, жизнь сразу улучшится. Но нет д о р о г и , 

как не было, деминцам же только и остается 

на своих же местных баламутов на лесовозах 

да большегрузах, что в конец эту дорогу уби

ли, ворчать. Хотя их тоже понять можно: каж

дый свою копеечку зарабатывать должен. 

В новостях опять большие начальники 

рассказывают про успешную оптимизацию 

очередной малокомплектной школы. Слово-

0 чем думает человек, когда бросает в д о 

рожную сумку свои нехитрые пожитки, чтобы 

потом, придя на вокзал, купить билет на бли

жайший автобус, следующий до Перми, и на

всегда попрощаться со своей малой родиной, 

местом, где он родился и вырос? Наверное, 

о том, как здорово он заживет в новых краях, 

подтверждая истинность изречения «рыба 

ищет, где глубже, а человек, где лучше», хотя 

эту народную мудрость опровергает другое 

- не менее справедливое высказывание: «хо

рошо там, где нас нет». Семеныч, будучи че

ловеком простым и рассудительным не хочет 

никуда уезжать, но и не замечать проблем, 

царящих в его родных краях, он тоже не мо

жет. От них - проблем - у него душа и болела 

с утра до ночи и с ночи до утра. 

А как ей не болеть, когда с о с е д Витька, 

в недавнем прошлом примерный семьянин 

и заботливый отец, беспробудно пьет уже 

почти год? Раньше он трудился на местном 

предприятии, строил оптимистичные планы 

на жизнь. Потом предприятие «залихора

дило», собственники его не нашли д р у г о г о 

выхода, кроме как свернуть производство и 

сократить рабочих. Витька и запил. Да ладно 

бы он один. Выйдешь на улицу и буквально 

через человека натыкаешься на граждан «на

веселе». А чему удивляться, если самогоном 

и спиртом торгуют практически на каждом 

В прошлом декабре Пермский край отме
тил свое пятилетие. Первый юбилей праз
дновали шумно, с размахом, в столичном 
театре им. Станиславского и Немировича-
Данченко. Официальные лица - «виновники 
торжества», давая интервью московским 
журналистам,предпочитали говорить только 
о плюсах объединения, не акцентируя вни
мания на минусах, самым реальным из кото
рых стал не прекращающийся отток жителей 
бывшей автономии за пределы родного для 
них Коми округа. 

Все очень просто - сказки обман... 
Судя по предварительным данным 

Всероссийской переписи населения, про
шедшей в 2010 году, с момента предыдущей 
переписи 2002 года численность жителей 
Коми-Пермяцкого округа сократилась на 20 
тысяч человек. Сегодня в округе проживает 
чуть более 116 тысяч человек, из которых 
28 тысяч живет непосредственно в столице 

бывшей автономии - г. Кудымкаре. По ре
зультатам переписи 2002 года в округе про
живало 136 тысяч человек, в том числе 32 
тысячи горожан. 

По мнению Геннадия Савельева, до 2005 
года возглавлявшего Коми-пермяцкий авто
номный округ, миграция является основным 
показателем комфортности проживания че
ловека в той или иной территории. 

В 2002-2003 годах в округе наблюдался 
миграционный прирост населения. В дека
бре 2003-го состоялся референдум по объ
единению двух субъектов Федерации, и уже 
на следующий год число выехавших за пре
делы округа превысило число приехавших 
на 129 человек. В 2005 году миграционный 
отток населения несколько приостановился, 
как считает г-н Савельев, это связано с пото
ком обещаний пермских и федеральных чи
новников о придании округу особого статуса 
и т.д., и т.п. 

Однако уже 2006-ой - первый год жизни 
коми-пермяков в составе единого Пермского 
края показал отрицательное сальдо мигра
ции на 255 человек, 2007-ой - на 411, 2008-
ой - 507 и 2009-й - 423 человека. 

Кто виноват, и что делать? 
Основными причинами отъезда корен

ных жителей Пармы в другие регионы ста
ли оптимизация малокомплектных школ, 
фельдшерско-акушерских пунктов и очагов 
культуры в сельской местности, отсутствие 

квалифицированной, хорошо оплачиваемой 
работы и шансов обзавестись собственным 
жильем. Отчасти на ситуацию с миграцией 
повлияло и закрытие ряда федеральных и 
краевых структур, прежде располагавшихся 
в Кудымкаре, сотрудники которых были вы
нуждены для продолжения работы переехать 
в ту же Пермь. Ясно, что уезжали они не одни, 
а со своими семьями. 

Но самое главное, люди разочаровались 
в данных ранее им обещаниях. Когда стар
шая медсестра, имея высшую квалифика
ционную категорию, получает в месяц чуть 
более четырех тысяч, в которые руководс
тво медучреждения умудряется «запих
нуть» и уральский коэффициент и прочие 
стимулирующие надбавки, она поневоле 
задумается о смене места жительства. 
Когда местные лесозаготовители, обеспе
чивающие работой добрую половину жи
телей коми-пермяцкой глубинки, не могут 
получить доступа к лесному ресурсу, они 
вынуждены закрывать свои предприятия 
и сокращать людей. Когда власти говорят 
о сохранении коми-пермяцкого языка и 
культуры, а число школ, где этот язык пре
подается как предмет, год от года сокра
щается... 

Можно привести еще десятки таких «ког
да», которые так же являются причинами 
переезда жителей округа в другие края. Но 
куда важнее ответить на вопрос: «Что де-
лать?» 

Вместо послесловия 
В докладе «Объединение регионов 

Российской Федерации: за и против» 
Института современного развития, спе
циалисты которого изучали опыт слия
ния территорий, в том числе и на приме
ре Коми-Пермяцкого округа и Пермской 
области, говорится, что объединения 
субъектов были не столь вредными, 
сколь бессмысленными, поскольку име
ли «нулевой эффект». Само объедине
ние округа и области, по мнению ученых, 
вылилось в примитивное сокращение 
числа субъектов, а ни сколько не в сти
мулирование их развития. Для того, 
чтобы построить бассейн в Кудымкаре, 
мост через Каму в Гайнах или газопро
вод, вовсе не требовалось лишать ре
гион его самостоятельности. Округ так 
и не получил обещанного ему особого 
статуса, о котором много говорилось в 
пору объединительной эйфории, в рос
сийском законодательстве просто нет 
такого понятия. Фактически же в состав 
края вошли один город и шесть муници
пальных районов. 

- Объединение было ошибкой, которую 
сложно исправить, да и не нужно этого де
лать, потому что для этого нет ни условий, ни 
кадров, да и население надо пожалеть, - счи
тают ученые. 

Полосу подготовил Дмитрий Никитин 

За пять лет жизни в едином Пермском крае территорию 
Коми округа покинуло свыше 20 тысяч человек. 



статочно легко. Нужно просто 
отвечать за свой выбор. 11 лет 
правления «Единой России» и 
еще 10 лет её предшествен
ников погрузили страну в на
стоящую коммунальную раз
руху. И России, и Пермскому 
краю нужны справедливые 
федеральные и региональные 
законы. Самое время голо
совать по совести. Ведь еще 
Александр Невский говорил 
когда-то: не в силе Бог, а в 
правде. А правда - всегда 
справедлива. 

Наталья Савченко 

тарифов. Хватит уже позволять 
олигархам грабить обычных 
людей! Ни энергокомпании 
всех мастей, ни водоканалы, ни 
«Газпром» не обеднеют от того, 
что наши люди станут жить луч
ше. Надо лучше хозяйствовать 
- и меньше воровать. Больше 
заботиться о простом народе, 
который и есть - самая суть и 
соль земли российской и земли 
пермской. 

Правило третье, 
главное 

Сделать жизнь проще до-

дарство. Нельзя людей дово
дить до состояния, когда они 
после выплаты коммунальных 
платежей, салятся на хлеб и 
молоко. Так даже самые жес
токие тоталитарные правители 
не поступают. Но современная 
российская власть - она ни 
жить, ни лишний раз вздохнуть 
не даёт. 

Правило второе 
На федеральном уровне 

точно также закрепляется нор
ма об ограничении и даже за
мораживании коммунальных 

Правило первое 
Первое правило будущих 

федеральных коммунальных 
законов: расходы на комму
нальные услуги не могут пре
вышать 10% совокупного до
хода семьи. Составляет он, к 
примеру, 20 тысяч рублей в 
месяц на семью - платеж со
ставляет 2 тысячи рублей. Всё 
предельно просто и понятно. 
Есть малообеспеченные слои 
населения. Получает бабушка 
5 тысяч рублей пенсии - платит 
не более 500 рублей в месяц. А 
всё остальное - дотирует госу-

модуль мощностью 20 тысяч ку
бов в сутки. Расположен он на 
Краснокамском целлюлозно-бу

мажном комбинате, на ООО «Краснокамская 
фильтровальная станция». Которая находит
ся в частной собственности. Краснокамсктог
да жил несколько дней на привозной воде. 

- Как было организовано функциони
рование рабочей группы, которую тогда 
пришлось создать? 

- В рабочую группу входили известные 
учёные и конструкторы Перми по водным 
проблемам. Я взял две недели без содер
жания на своей работе - и отправился в 
Краснокамск. Снял одноместный номер в 
санатории «Вита». Что меня поразило - на 
станции специалисты показали все типо
вые фазы процесса очистки воды - мораль
но-устаревшие технологии времен СССР. И 
там я выпил стакан очищенной воды - ко
торая потом шла для подачи потребителям. 
Вода была нормального качества. Однако 
когда я приехал в номер и открыл кран с 
холодной водой, появились резкие запахи. 
Кран закрыл, пошёл покупать воду в мага
зине. 

- Почему так? На станции-то была 
нормальная вода сами же рассказыва
ете! 

- Санаторий от станции был на рассто
янии 800 метров. Но разводящая систе
ма труб Краснокамска была изношена до 
критического состояния, она оказалась 
заражена железобактериями, на которых 
себя вольготно чувствуют различного рода 
вирусы. И всё это было давно выявлено 
Роспотребнадзором - и Краснокамск со 
своей «питьевой» водой прочно занимал 1 
место по краю по количеству нестандарт
ных проб. Самая плохая вода в Пермском 
крае была именно в Краснокамске. 

- Какой документ подготовила в итоге 
рабочая группа? 

- На базе всех возможных вариантов ка
чественного изменения ситуации рабочая 
группа оставила три предложения. Первое-
водоснабжение из Нытвенского водозабора 
подземных вод. Но между Краснокамском и 
Нытвой стоит поселок Первоуральский - с 
подземным источником. Полгода там шла 
изумительная вода, а потом пошла болот
ная... Тогда был рассмотрен ещё один ва
риант - с Чусовского водозабора города 
Перми. В советские времена Краснокамск 
снабжался водой с Кировской фильтро
вальной станции Закамска. Но вариант с 
Кировской фильтровальной станцией не 
прошёл. Нытвенский проект стоил полтора 
миллиарда рублей, чусовской - под милли
ард. Нытвенский проект требовал на реали
зацию два года и более, чусовской - год. 

- Так как в результате запланировали 
изменить ситуацию до нормальной? 

- Во времена СССР были разработки 
экстренной очистки воды в случае экстра
ординарного загрязнения поверхностного 
водоема. И москвич, профессор Александр 
Смирнов, даже защитил на этом доктор
скую диссертацию. И мы с учеными из 
Екатеринбурга решили разработать техно
логию, которая была бы новой по двум па
раметрам. Первое - она должна быть клас
сической безхлорной - и за счет подготовки 
реагентов на станции очистки воды должна 
исключать влияние зараженной разводя
щей системы. 

- К чему пришли в результате? 
- Мы нашли замену 

хлору. Это диоксид хло
ра в качестве реаген
та. Хлор в диоксиде не 
оказывает привычно
го вредного действия, 
молекула реагента на-
п о м и н а е т 
м о л е к у л у 

Закон об ограничении роста 
коммунальных тарифов 

Известно, что энергию в наши дома 
подают компании-монополисты. Потом 
они делают крайними управляющие 
компании, хоть большая часть комму
нального «ценника» - это поделенная 
империя Чубайса («Пермэнерго», ТГК-9), 
«Газпром» (ТЭЦ на газе), ну и водокана
лы всех мастей и рангов. Вода холодная, 
вода горячая, канализация, отопление, 
электроэнергия. И только очень неболь
шая часть «ценника» - это как раз управ
ляющие компании. 

Но, поскольку партия власти, сиречь 
«Единая Россия», безумно любит перево
дить стрелки (не зря же один известный 
блоггер кличет ЕдРо «партией жуликов и 

звестно, что всё в России и в Пермском крае взаимосвязано. Без 

федеральных справедливых законов краевую справедливость 

не наладить. Поэтому на уровне Государственной думы партия 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ приняла и будет реализовывать программу «Пять 

шагов справедливости». Пять шагов - это пять лет работы. За эти пять лет 

фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Госдуме собирается реализовать сразу 

50 инициатив, оформленных как законотворческие инициативы. По жилищно-

коммунальной сфере предложения достаточно простые и очень логичные. 

И 

договориться о тех или иных работах в 
подъезде. А правовых рычагов, нужного 
удостоверения - нет. Так вот, закон о 
жилищных инспекциях и жилищных ин
спекторах позволяет неравнодушным 
людям - от 30-летних до пенсионеров 
- следить за многими коммунальными 
проблемами на законных основаниях. 
Следить, требовать платежные доку
менты на проведение тех или иных ра
бот, требовать их качественного выпол
нения. А правовой статус и жилищной 
инспекции, и жилищного инспектора 
будут подкреплять соотвествующее 
служебное удостоверение - и краевой 
закон. 

Этот закон возвращает в наши подъ
езды порядок. Главное теперь - принять 
обозначенные справедливые законы 
для всего Пермского края (как и ещё во
семь, о которых мы тоже рассказывали 
и рассказываем). И, естественно, ради 
собственной выгоды "Проголосовать за 
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 4 декабря сего 
года. Как в Законодательное собрание 
Пермского края, так и в Государственную 

Дмитрий Фанариотов 

воров»), то главное от простых людей в 
этой истории ускользает. Именно наши 
монополисты, которые активно и постоян
но финансируют «Единую Россию», зади
рают цены за поставки энергии и воды, за 
канализационные стоки до небес. 15-20% 
в год - это норма. Хотя официальный ин
декс инфляции - 8-9% в год. То есть 8-9% 
в год роста - это нормально. А вот 15-20% 
- это уже хороший гешефт за счёт потре
бителя. Посмотрите на дорогие машины 
топ-менеджеров во дворах. На хорошие 
дома за городом, на дорогие круизы, на 
яхты где-нибудь на Лазурном берегу... Это 
всё за ваш счет, жители Пермского края. 

Так вот, справороссы Пермского края 
предлагают прекратить этот «медвежий» 
беспредел. Рост тарифов не должен 
превышать индекс инфляции по ставке 
Центробанка. Всё, что сверху - на мой 
взгляд, незаконное обогащение и откро
венный грабеж населения. А за такое пора 
давать по рукам. 

Закон о жилищных инспекциях и 
жилищных инспекторах 

Очень часто бывает, что вам надо 

В десяти справедливых законах регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Пермском крае 
жилищно-коммунальная часть составляет 20 процентов. 
Там два хорошо прописанных и очень грамотных закона, 
Один - об ограничении роста коммунальных тарифов. 
Другой - о жилищных инспекциях и жилищных инспекторах. 
Теперь давайте обо всем по порядку, 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ - ПЕРМСКОМУ КРАЮ 



Как уже сообщал сайт партии СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, в Законодатель
ном собрании Ямало-Ненецкого автоном
ного округа давно практикуется политичес
кий плагиат, когда депутаты «Единой Рос
сии» сначала блокируют законодатель
ные инициативы партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, а затем выносят их на рассмот
рение и принимают уже от собственного 
имени. В частности, так было и с законом «О 
внесении изменений в Закон ЯНАО «О мерах 
социальной поддержки отдельных катего
рий граждан в Ямало-Ненецком автоном
ном округе», в который 
местные «эсеры» пыта
лись внести поправки о 
социальной поддержке 
семей военнослужа
щих, погибших во вре
мя несения срочной 
службы. 

О политическом 
плагиате на Ямале 

озона. Это реагент использует
ся с 1956 года. Впервые его при
менили в США, на станции под

готовки воды города Ниагара. На момент 
проведения наших работ в Екатеринбурге 
освоили отечественную установку ДХ-100. 
Эта установка сертифицирована, есть её 
промышленное производство. А для очис
тки водоема от экстраординарного загряз
нения предлагалось использовать акти
вированный уголь производства ОАО 
«Сорбент» (предприятие расположе
но в Закамске). Вся модернизация 
Краснокамской фильтровальной стан
ции укладывалась... в 17 миллионов рублей. 

- А что было потом? 
- Потом я сам себе напоминал муху, 

которая бьётся в закрытое стекло. Мы 
разослали письма всем, кроме прези
дента страны... Я лично выступал на 
Краснокамской городской думе, в Земском 
собрании Краснокамского района... Однако 
хозяин фильтровальной станции с гла
вой города договориться о модернизации 
Краснокамской фильтровальной станции 
не смогли. 

Объективно проект «Чистая вода» в' 
целом по России назрел. По Пермскому 
краю это программа оказалась провалена. 
Низкая продолжительность жизни и мужс
кого, и женского населения России объяс
няется отравленной водой. Мне в свое вре
мя попали в руки данные по Ленинградской 
области. Прямая связь качества воды с ра
ковыми заболеваниями доказана. 

Грустное послесловие 
Через два года в Краснокамске снова 

«рвануло». На сей раз одно из городских 
предприятий слило в Каму около 8 тонн рас
творителя. И снова отравленная вода пошла 
на водозабор. Станцию водоочистки вовре
мя остановили - и снова город Краснокамск 
стоял в очередях с тазиками, ведрами, ка
нистрами - за привозной водой. 

Вы полагаете, что-то поменялось? 
Нет. Модернизации Краснокамской 
фильтровальной станции нет до сих пор. 
Складывается ощущение, что пермская 
вертикаль власти в принципе живет в режи
ме пожарной команды. Тут рвануло, там го
род под землю проваливается, здесь сброс 
фекальных вод или растворителя, где-то 
ещё - многолетние кислотные сбросы в 
уральские реки. И так до бесконечности... 
И пока мы сами не поменяем власть - так 
и будем жить в постоянном предчувствии 
очередной катастрофы. Может, хватит? 

Интервью с Владимиром Аликиным 
подготовил Дмитрий Погоржельский 



Власти всех уровней отмалчиваются. Похоже, 

никого из «эффективных менеджеров» судьба 

отдельно взятого поселка в 56 километрах от 

Перми в принципе не волнует. А люди на митин

ге приняли общую резолюцию, в которой просят 

национализировать предприятие и сделать его 

государственным. Ведь если 

модернизация - это разграб

ленные цеха и растащенные 

стальные плиты заводского 

пола - то кому нужна такая 

модернизация во имя жули

ков и проходимцев? 

Никифор Панов 

Выступающих было больше десятка. Среди них-

действующий депутат Законодательного собрания 

Пермского края Владимир Алистратов, который 

говорил о том, что существующая промышленная 

политика действующей власти в крае доводит до 

банкротства предприятие за предприятием. 

Люди с болью говорили о том, что с гибелью 

предприятия погибнет и сам поселок. И если не 

остановить произвол существующей «вертикали 

власти», всё больше городов и поселков Пермского 

края будут превращаться в призраки бывшего че

ловеческого жилья. Сброшенными домами, пусты

ми школами и детскими садами, дорогами, зарас

тающими сорной травой. А Юго-Камский может 

повторить судьбу поселка Юбилейный, что рас

положен рядом с городами бывшего Кизелугля... 

Сегодня Юбилейный - настоящий фантом - и нет 

там ни одного живого человека. 

Сегодня завод, построенный в свое время 

ещё Строгановыми, практически растаскан и 

разворован. Стальные плиты пола заводских 

цехов сданы в металлолом, оборудование раз

граблено. Училище, которое готовило кадры для 

Юго-Камского машиностроительного, больше 

не существует. Денег у людей нет, работы нет, 

перспектив никаких. 

22 октября, в субботу, в 12.00, на 
стареньком стадионе поселка 
Юго-Камского прошел митинг 
работников обанкроченного Юго-
Камского машиностроительного 
завода. Когда две женщины из 
инициативной группы трудового 
коллектива говорили о миллионных 
долгах по зарплате, у них 
перехватывало горло. 

Модернизация по 
ЕдРу: банкротство 
в Юго-Камском 

Дилемма 
- Чем отличается птица 

Говорун от депутата фракции 
Единая Россия? 

- Птица Говорун отличается 
умом и сообразительностью. 

Страшно подумать! 
Добрая половина населения 

ненавидит наше правитель
ство. 

Представляете, как к нему 
относится злая половина? 

Телепат 
Корреспондент: 

- За кого вы будете голосо
вать на выборах? 

Мужик: 
-Да зае... 
Корреспондент, перебивая: 
- Правильно! За "Единую 

Россию"! 

Премьер и овощи 
Приходит премьер со своими 

подчиненными в ресторан и на 
вопрос официанта, что он будет 
заказывать, говорит: «Мясо». «А 
овощи?» - спрашивает офици
ант. «А овощи тоже будут мясо», 
- отвечает премьер. 

Кто первый? 
Медведев: "Вам надо напи

сать заявление об отставке или 
взять свои слова обратно до 
вечера". 

Кудрин: "Я сначала посове
туюсь на эту тему с премьер-

Ахтунг! 
Объявление на съезде 

"Единой России" после выдви
жения Путина на новый прези
дентский срок: "Всем выйти из 
Твиттера!". 

Росэскпорт 
Российская политическая 

и бизнес элита родину не про
даёт, она её экспортирует. 

Пять рублей 
- Сколько денег понадобит

ся «Единой России» на предвы
борную кампанию 2012 года? 

- Пять рублей... 
- Пять рублей?!'?! 
- Чтобы Путин с Медведевым 

могли на орёл и решку разыг
рать кто будет президентом, а 
кто премьером... 

Помощь 
Вчера был обнаружен чело

век, которому реально помогла 
"Единая Россия": он её реклам
ным баннером сено от дождя 
накрыл. 

Важен каждый голос 
Предвыборный плакат "ЕР". 

"Не переходи дорогу на красный 
свет светофора - для "Единой 
России" важен каждый голос!"... 

Не только существует 
Комментарий с рамблера на 

новость про йети: йети не толь
ко существует, но и возглавляет 
йетиную россию 

министром". 
Медведев: "Значит так. Я 

здесь главный, как минимум 
до 7 мая. Я первым посовету
юсь с премьером!" 

Машина времени 
В 1975 году у меня конфис

ковали самогонный аппарат. 
Вчера видел его на выставке 
"Модернизация и нанотехно-
логии''. 

Подсуетились... 
После объявления Центр

избиркомом о повсеместном 
введении электронного голо
сования стало окончательно 
ясно, для чего до этого запре
щались и изымались игровые 
автоматы. 

Каверзный вопрос 
Вопрос армянскому радио: 
- Как российское прави

тельство может покончить с 
коррупцией? 

- С помощью суицида. 
У У У 

Проблема 
- Почему на телевизионных 

каналах РФ давно не показы
вали мультфильм «Вовочка в 
тридевятом царстве» ? 

- Потому, что присутству
ющая там фраза; «Двое из 
ларца - одинаковые с лица», 
может быть неправильно ис
толкована. 

Будущее России 
— Как называются моло

дые сторонники Медведева? 

— Твиттерюгенд. 

«Настоящих буйных 
мало» 

Приехал в сумасшедший 
дом агитатор «ЕР», выступает, 

Нет в мире 
совершенства... 

Госдумой был при
нят к первому чтению за
конопроект «Не укради». 
Парламентарии «Единой Рос
сии» предложили к нему 39 
поправок. 

Без знака качества 
- Просим поменять гаранта 

Конституции по гарантии... 

- Ничем не можем помочь, 
вся партия бракованная. 

Благодарность 
- Спасибо «Единой России» 

за наше счастливое детство! 
- Так когда у тебя было де

тство, «Единой России» еще и 
не было! 

- Вот за это и спасибо! 

призывает всех голосовать за 
кандидатов-«медведей». Все 
соглашаются, аплодируют, 
кроме одного стоящего в сто
роне. 

— А вы почему не хлопае
те? — спрашивает агитатор. 

— А я не пациент, я сани
тар! 

БЕЗ ВРАНЬЯ 


